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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
DIPLOMADO 
 
INVITAN UAQ E IEEQ A CAPACITARSE EN EL DESARROLLO DE POLÍTICAS PÚBLICAS CON 
PERSPECTIVA DE GÉNERO 
El Diplomado inicia el 3 de junio y al término acredita a sus participantes con la certificación EC0779, un 
estándar de administración pública. Las personas interesadas en tomarlo pueden inscribirse a partir de hoy 
y hasta el 30 de mayo en https://forms.gle/y1sJA5YRQ6KgXcCf8. Con el compromiso de impulsar la 
generación de estrategias que permitan crear una política estatal de género, la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) invitan a participar en el Diplomado 
de Diseño de Políticas Públicas e Institucionales para la Transversalización de la Perspectiva de Género en el 
ámbito local. Organizado por las Coordinaciones de Igualdad de Género y de Educación Continua, en alianza 
con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), esta formación acredita a sus participantes con la 
certificación EC0779, un estándar de administración pública otorgado por el Consejo Nacional de 
Normalización y Certificación de Competencias Laborales (Conocer) de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP). Las personas interesadas en tomarlo pueden inscribirse a partir de hoy y hasta el 30 de mayo a través 
de https://forms.gle/y1sJA5YRQ6KgXcCf8; los siete módulos se impartirán los viernes y sábados, de 9:00 am 
a 1:00 pm, a partir del 3 de junio del año en curso. La modalidad es 100 por ciento virtual y el cupo es de 50 
personas. Al respecto, la coordinadora de Igualdad de Género, Mtra. María Michelle Villanueva Moreno, 
detalló que en este 2022 la Universidad cumple 12 años de realizar procesos de profesionalización al sector 
público en materia de género, estableciendo acuerdos de colaboración con organismos como el Instituto 
Queretano de las Mujeres (IQM) y el IEEQ. Este diplomado está dirigido a funcionarias y funcionarios 
públicos, así como a la población interesada en conocer sobre estos temas, con el objetivo de diseñar 
estrategias de intervención y de implementación de estas políticas. 
 
https://ladehoy.com.mx/invitan-uaq-e-ieeq-a-capacitarse-en-el-desarrollo-de-politicas-publicas-con-
perspectiva-de-genero/ 
 
https://noticias.uaq.mx/index.php/vida/3866-invitan-uaq-e-ieeq-a-capacitarse-en-el-desarrollo-de-
politicas-publicas-con-perspectiva-de-genero 
 
https://cionoticias.tv/2022/05/23/invitan-uaq-e-ieeq-a-capacitarse-en-el-desarrollo-de-politicas-publicas-
con-perspectiva-de-genero/ 
 
BALANCE DEL 17 DE MAYO: DÍA CONTRA LA HOMOLESBOBITRANSFOBIA 
Por Waltter López 
Este año 2022, la conmemoración del 17 de mayo, día de lucha contra la Homofobia, la Lesbofobia, la 
Transfobia y la Bifobia tuvo una amplia visibilización en la Sociedad Queretana. La Conmemoración de este 
día a nivel internacional y nacional tiene como objetivo la reflexión en todos los sectores de la sociedad, de 
cómo erradicar los prejuicios que todavía existen contra las personas Gays, Lesbianas, Bisexuales, Travestis, 
Transgénero, Transexuales e Intersexuales y sobre todo, que las instituciones que forman el Estado 
Queretano y que cimentan su vida democrática, hagan una rendición de cuentas de su obligación por 
mandato constitucional de promover, respetar, proteger y garantizar los Derechos Humanos y en primer 
lugar el Derecho a la No Discriminación, consagrado en el artículo número uno de nuestra constitución 
Mexicana (…) El martes 17 de mayo, el IEEQ amaneció con dos pendones de apoyo a la erradicación de 
la LGBTfobia y por la tarde organizó un evento donde se habló del avance de los Derechos de personas Trans 
y Waltter López hizo un primer análisis de los resultados de las Acciones Afirmativas que por primera vez se 
tuvieron en las elecciones de 2021 (…) Si bien reconocemos que en Querétaro, poco a poco vamos avanzando 
y año con año se suman más instituciones que muestran claramente su apoyo a la lucha contra la LGBTfobia, 
todavía hay claras ausencias, como la del Presidente de la Mesa directiva de la LX Legislatura diputado 
Antonio Zapata Guerrero y la de la Magistrada Presidenta del Tribunal Superior de Justicia de 
Querétaro Mariela Ponce Villa, que ambos fueron invitados al acto en el Mirador de los Arcos. Otro pendiente 

https://forms.gle/y1sJA5YRQ6KgXcCf8
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sigue siendo el esperado encendido de color Arcoíris de los Arcos del Acueducto de Querétaro, como 
muestra de un mensaje inequívoco de que el Ayuntamiento de Querétaro trabajará por la Inclusión a través 
de políticas públicas para erradicar la LGBT-fobia. La población Queretana LGBTIQ+ seguimos esperando 
este mensaje fuerte y claro de nuestro presidente municipal Luis Bernardo Nava. 
 
https://laopiniondesantiago.com/2022/05/23/balance-del-17-de-mayo-dia-contra-la-
homolesbobitransfobia/ 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PANISTAS NO PAGAN CUOTAS, SE QUEJA DIRIGENTE ESTATAL EN QUERÉTARO  
Por Noé Alvarez Pascual 
De acuerdo con Leonor Mejía Barraza, presidenta del Comité Ejecutivo Estatal del PAN, si algún militante 
quiere aspirar a un puesto de elección popular, primero tiene que ponerse al corriente de sus cuotas al 
instituto político. (ROQRO) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: KURI PONE ULTIMÁTUM DE 3 MESES A QROBÚS 
Ajustarán frecuencia en 15 rutas desde el 1 de junio, sin mejoría, intervendrá gobierno. (DQ principal) 
 
N: CUMPLIR CON LA PALABRA 
Mauricio Kuri cumplió una apuesta y ayer se puso la camiseta de Chivas. (N principal) 
 
AM: OTORGARÁN TARJETAS DE PROTECCIÓN A VÍCTIMAS 
A través de un código QR, las corporaciones de la Policía y la Fiscalía brindarán atención oportuna para 
salvaguardar a los agraviados. (AM principal) 
 
PA: AFINA NANOSATÉLITE LA UNAM JURIQUILLA 
El proyecto de nanosatélite K´oto, está en la etapa final antes de viajar a Japón para las pruebas finales y 
poder llegar a la órbita a través de la Estación Espacial Internacional. (PA principal) 
 
EUQ: INEGI: HAY MÁS DE 38 MIL DESEMPLEADOS EN EL ESTADO 
El 75% se ubica en la Zona Metropolitana, de acuerdo con encuesta; la entidad se ubica en el octavo lugar 
nacional por tasa de desocupación. (EUQ principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO, LIBRE DE CRIMEN ORGANIZADO: GOBERNADOR 
El mandatario estatal Mauricio Kuri González resaltó que la entidad apuesta por las instituciones y cuenta 
con una fiscalía autónoma; destacó además su respeto y agradecimiento con el organismo. (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERETARO, LIBRE DE CRIMEN ORGANIZADO: GOBERNADOR 
Por Francisco Velázquez 
Querétaro está libre de crimen organizado, no hay impunidad y, en la entidad, “nos ponemos las pilas” todas 
y todos, ya que la seguridad depende del gobierno y la ciudadanía, sostuvo el mandatario Mauricio Kuri, al 
encabezar, junto con el fiscal Alejandro Echeverría la presentación de la digitalización de medidas de 
protección a víctimas, certificación de antecedentes penales y entrega de 21 certificaciones a fiscales. El 
gobernador resaltó que el estado apuesta por las instituciones y cuenta con una fiscalía autónoma, por lo 
tanto, indicó: “El gobernador y el estado no instruye, el gobernador del estado colabora”. Destacó su respeto 
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y agradecimiento con el organismo, e indicó que contar con las 21 certificaciones representa un logro y una 
responsabilidad para quienes las obtuvieron. (CQRO 3) 
 
FRENTE COMÚN POR SEGURIDAD 
Desde la FGE, donde se entregaron 21 reconocimientos a Fiscales capacitados  bajo el esquema de 
Certificación  para la Justicia en México (CEJUME), el gobernador Mauricio Kuri llamó a los tres niveles de 
gobierno a hacer equipo en materia de seguridad y justicia. El llamado del mandatario, se da tras los 
anuncios en mejora regulatoria que han sido implementados en la Fiscalía General del Estado en donde se 
puso en marcha el sistema para obtener en línea la carta de Antecedentes No Penales, además del proceso de 
activación digital e integral, para dar aviso en tiempo real a la SSC, las Secretarías de Seguridad Pública de los 
18 municipios, y al servicio del Despacho que CQ-CIAS provee a todos los municipios, de la emisión de 
medidas de protección dictadas por la fiscalía a favor de personas ofendidas, víctimas e intervinientes en el 
proceso. (PA 5, N 2, RQNXN, IN, LDH, EM, DQ 5, EUQ 1, AM 4)  
 
EL 1 DE JUNIO AJUSTARÁN FRECUENCIA DE LAS PRIMERAS 15 RUTAS QROBÚS 
El gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con directivos de la empresa Móvil Qrobús, en donde se 
estableció un periodo de tres meses para mejorar gradualmente el sistema de transporte público colectivo 
urbano. (...) En dicha reunión, donde también estuvo presente el director general del IQT, Gerardo Cuanalo, 
se acordó que, con base en los resultados que se obtengan en estos primeros meses, se realizarán ajustes 
para que la oferta de autobuses cubra la demanda de movilidad que sigue creciendo debido a la reactivación 
económica y al regreso a actividades presenciales. (DQ 6, N 2, CQRO 6, EUQ 1, PA 4, Q, IN, CI, ALQRO, V3, CN, 
ADN, EQ, AM 22) 
 
ENCABEZA MARIELA MORÁN RANKING DE SECRETARIOS DE TURISMO 
La casa encuestadora C&E Research ha publicado los resultados de su encuesta en términos de mejor 
desempeño en promoción turística entre gobernador-secretario de Turismo, dando como primer lugar al 
estado de Querétaro con un 71%. Con ello, destacan el trabajo realizado por el gobernador Mauricio Kuri, 
con Mariela Moran, SECTUR. El segundo lugar lo ocupa el estado de Tamaulipas, el tercero Quintana Roo, 
mientras que el cuarto y quinto los estados de Guanajuato y Yucatán. (IN, Q)  
 
SUPERVISA KURI OBRAS EN REFORMA AGRARIA; SE DESTINAN 22.6 MILLONES DE PESOS 
Con el propósito de consolidar obras de infraestructura que propicien el desarrollo socioeconómico y la 
movilidad de las y los queretanos, el gobernador Mauricio Kuri supervisó el avance de los trabajos de 
mejoramiento urbano que se ejecutan en la colonia Reforma Agraria del municipio de Querétaro, en los que 
se destinan 22.6 millones de pesos de recursos estatales, acciones en beneficio de 1,100 habitantes de la 
zona. (N 2, ADN) 
 
CUMPLIR CON LA PALABRA 
El gobernador Mauricio Kuri sorprendió ayer al término de la ceremonia de Entrega de Certificaciones 
Internacionales a 21 vicefiscales y la presentación de Mejoras Regulatorias la FGEQ:  “mi papá me enseñó a 
que la palabra se cumple, aposté por mis adoradas Águilas del América y perdieron”. Acto seguido recibió 
una camiseta de las Chivas y se la puso ante la sorpresa y la risa de los asistentes. (N, DQ 1) 
 
AMBIENTALISTAS PIDEN VETO A LA LEY DE AGUA 
Ambientalistas locales pidieron al gobernador Mauricio Kuri, que ejerza el derecho de veto sobre la Ley que 
Regula la prestación de los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento del estado de Querétaro, 
aprobada la semana pasada en el Congreso local. (PA 5, EQ, A; 22)  
 
PIDEN UNA “TORMENTA DE TWEETS” POR LA LEY DE AGUAS 
Por David Álvarez 
Con una medida mediática contra la llamada Ley de Concesiones aprobada el 19 de mayo en la Legislatura, 
organizaciones ambientales invitaron a la ciudadanía a sumarse a la “Tormenta de tweets” contra esta 
norma bajo el hashtag #AguasConLaLeyDeAguas. “Es para hacer énfasis en la cuestión del veto que se le 
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solicita al gobernador del estado sobre la ley aprobada el 19 de mayo. Este es un recurso tipo ciberactivismo, 
donde hay personas que están al pendiente del tema, y organizaciones, pero además para generar discusión, 
conversación pública a través del Twitter”, indicó Claudia Romero, encargada de asuntos legales de Bajo 
Tierra Museo del Agua. (DQ 8) 
 
EMBAJADA DE EEUU SEGUIRÁ COLABORANDO CON QUERETARO: M. STOKES  
Por Luis Montes de Oca 
Querétaro ha sido siempre un líder, un referente y queremos seguir colaborando con ustedes. El gobierno de 
Estados Unidos seguirá apoyando a México y a Querétaro, para hacer de esta región un lugar seguro, 
próspero y justo para los ciudadanos de ambos países. Lo anterior fue señalado ayer por el representante de 
la Embajada de Estados Unidos de América, Matthew Stokes, Oficial del Programa de Procuración de Justicia 
(INL). Durante la entrega de certificaciones a los 21 vicefiscales, en presencia del gobernador Mauricio Kuri y 
del fiscal general del Estado, Alejandro Echeverría Cornejo dijo que a través de su oficina, la Oficina 
Internacional de Asuntos Antinarcóticos, tanto los gobiernos de Estados Unidos como de México, entendían 
que la seguridad y el combate al crimen organizado y los delitos de alto impacto, merecen un enfoque mucho 
más integral. (N 6) 
 
AUMENTAN CASOS DE COVID-19 
Por Dolores Martínez  
De acuerdo con la DGE en el municipio de San Juan del Río se reportan 52 casos activos de Covid-19, cifra 
que se incrementó con relación a la semana pasada, en donde se reportaron únicamente 40 casos, teniendo 
un aumento ligero. Esto coincide con los datos de la Vocería Organizacional del estado de Querétaro, en 
donde en su informe trascendió que “en Querétaro, después de varias semanas con un promedio de 5 casos 
diarios, en días recientes se elevó a 21, después a 37, para finalmente llegar a 51 casos confirmados, 
mientras que las hospitalizaciones también pasaron a 4 luego de varios días en cero”. (ESSJR 2) 
 
A PARTIR DE MAÑANA, MENORES DE 12 A 17 AÑOS SERÁN INMUNIZADOS 
Por Josefina Herrera 
El director regional de Programas para el Desarrollo de la Secretaría de Bienestar, Humberto Segura Barrios 
dio a conocer que a partir de este miércoles 25 de mayo se abre convocatoria de vacunación contra Covid-19 
para menores de 12 a 17 años en los municipios de San Juan del Río, Tequisquiapan y Pedro Escobedo. (NSJR 
1 y 2) 
 
QUERETARO AL PENDIENTE DE PROPAGACIÓN DE LA VIRUELA DEL MONO 
El estado de Querétaro se mantiene al pendiente ante la propagación de la viruela del mono que se ha 
registrado ya en varios países del mundo, informó Martina Pérez, titular de la SESA. En ese sentido, afirmó 
que hasta el momento, Querétaro no ha registrado ningún caso sospechoso de esta enfermedad. (N 4, CQRO 
5, PA 4, Q, CN, AM 3)  
 
AFINAN APOYOS SOCIALES QUE SE BRINDARÁN A SANJUANENSES 
Por Dolores Martínez 
En breve se darán a conocer los esquemas de ayuda para la población de San Juan del Río, para disminuir los 
índices de pobreza en la entidad, comunicó Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ. Mencionó que estos van 
direccionados a todos los sectores como educación, transporte, amas de casa, adultos mayores y, desde 
luego, infraestructura social. (ESSJR 4) 
 
LANZARON PROGRAMA MIERCOLES DE IMJUVE 
Por Mario Luna 
Hace tres semanas, el Imjuve de Pedro Escobedo inició con el programa “Miércoles de Imjuve”, con el que se 
pretende visitar las secundarias existentes en el municipio a fin de acercar a los estudiantes talleres que los 
ayuden a mejorar su calidad de vida y contribuyan a su desarrollo personal, informó Miriam Mendoza, 
directora de esta dependencia. (ESSJR 7) 
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QUERETARO OCUPA EL PRIMER LUGAR NACIONAL EN PROMOCIÓN TURÍSTICA 
Durante mayo, Querétaro se posicionó en el primer lugar nacional en materia de promoción turística, de 
acuerdo con los resultados del 26o. Ránking de gobernadores de México, elaborado por la empresa C&E 
Research. Con una aprobación de 71%, la Secretaría de Turismo, encabezada por Mariela Morán, se ubicó en 
la primera posición a nivel nacional. El estado de Querétaro obtuvo la mayor cantidad de respuestas 
positivas a la pregunta: “¿Usted qué tan bien considera que el gobernador y su respectivo secretario de 
Turismo están promoviendo la imagen turística del estado?” (...) En el marco de la celebración del Tianguis 
Turístico de Acapulco (del 22 al 25 de mayo), Mariela Morán destacó que la entidad federativa buscará 
consolidarse como el mejor destino turístico sin playa del país. (CQRO 6)  
 
NO SE PRIVATIZARÁ EL AGUA: CEA 
El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega negó que la nueva Ley Estatal de Aguas recién aprobada en el 
Congreso local sea una ley que privatiza el agua. Ante los cuestionamientos e inquietudes de activistas y 
ambientalistas sobre la participación de operadores privados (concesionarios) para otorgar el suministro de 
agua, el titular de la CEA negó, categóricamente, que la intención de la ley sea privatizar el servicio o 
entregar a particulares el control del vital líquido, pues el agua es de la nación. (M)  
 
SEDEQ Y SEDESOQ ENTREGAN TABLETAS A ESTUDIANTES DE BACHILLERES DE LA UAQ 
Con el objetivo de brindar más y mejores herramientas que coadyuven en el desarrollo académico de las y 
los queretanos, la SEDEQ y la SEDESOQ continúan con la entrega de tabletas electrónicas en instituciones de 
educación media superior.  Al encabezar la entrega de apoyos tecnológicos en el Plantel Sur de la Escuela de 
Bachilleres de la UAQ, -700 tabletas de un total de dos mil que se entregarán para la UAQ, Martha Elena Soto, 
titular de la SEDEQ, enfatizó que la educación será siempre el camino que ayude a conseguir los sueños de 
las y los queretanos, además de que se fomenta el uso adecuado de las tecnologías para llevar a las y los 
jóvenes al siguiente nivel. (...) En su intervención, Agustín Dorantes, titular de la  SEDESOQ, recordó que el 
programa cuenta con una bolsa de 75 millones de pesos para la entrega de tabletas electrónicas al 100 por 
ciento de los estudiantes, un universo de 50 mil alumnas y alumnos de 134 escuelas de los 18 municipios del 
estado. (N 4)  
 
TRABAJA PROTECCIÓN CIVIL ESTATAL EN ATLAS DE RIESGOS DE 17 MUNICIPIOS QUERETANOS 
Javier Amaya, titular de CEPC, anticipó que se estará trabajando con 17 de los 18 municipios sobre el atlas de 
riesgo, excepto la capital, pues ya cuenta con este documento. “Prácticamente casi todo el estado tiene 
mucho avance, Querétaro ya está terminado el Atlas de riesgo y estamos ahorita por empezar de nuevo las 
juntas con todos los municipios para poder aterrizar”, expresó. (ADN) 
 
QUE SUSPENSIONES NO SON CAPRICHO 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, declaró que no es por capricho el que se suspendan eventos que no 
cumplan con las condiciones de seguridad necesarias, pues de esta manera se asegura la integridad de los 
asistentes. Aseguró que algunos de los organizadores han incentivado a los asistentes a que se manifiesten 
en contra de las autoridades cuando se han cancelado eventos. (DQ 6, N 5)  
  

PODER LEGISLATIVO 
 
REANUDARÁN ESTE MARTES AUDIENCIA DE CUATRO AFICIONADO DEL ATLAS DETENIDOS 
Por Andy Martínez  
Este martes continuará la audiencia inicial de vinculación a proceso del cuarto aficionado del Atlas, detenido 
por los hechos de violencia registrados en el Estadio Corregidora el pasado 5 de marzo, informó la 
magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce. Esto luego de que su defensa había solicitado la ampliación del 
plazo constitucional para determinar su situación jurídica. (Q) 
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GERMAIN GARFIAS TIENE QUE SALIR A EXPLICAR AL PUEBLO LA LEY QUE PRIVATIZA EL AGUA: 
MAURICIO RUIZ 
Con respecto a las declaraciones del diputado Germain Garfias, sobre que el Grupo Legislativo de Morena en 
el Congreso de Querétaro no presentó iniciativa alguna sobre modificaciones a la Ley del Agua, el delegado 
en funciones de presidente de Morena, Mauricio Ruiz expresó que el legislador panista no está informado o 
ignora lo que sucedió en la LIX Legislatura en esta materia. Explicó que la legislatura anterior, Laura Polo 
Herrera presentó iniciativa de Ley para que en la Constitución Local se incluyera el agua como Derecho 
Humano. (M)  
 
CONGRESO BUSCA ESTABLECER SALUD MENTAL GRATUITA 
Las diputadas Dulce Ventura y Selene Salazar, presidenta e integrante de la Comisión de Salud en la LX 
Legislatura local, ingresaron una iniciativa de ley con la cual proponen que se establezca una red de salud 
mental. Se trata de una iniciativa que trabajaron de manera conjunta con la SEJUVE y el CESAM de la 
Secretaría de Salud. La iniciativa propone reformar la Ley de Salud Mental del Estado de Querétaro, la cual 
resulta necesaria al tener en cuenta el impacto que generó en la población la pandemia, indicaron. (DQ 9, 
CQRO 4, Q)  
 
CONGRESO BUSCA PREVENIR DESDE LA ESCUELA LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER 
El diputado por Morena, Raúl Orihuela reprobó el primer lugar en el cual se encuentra Querétaro en 
agresiones dolosas contra las mujeres, esto con 86.4 víctimas de ese delito por cada 100 mil habitantes. Las 
cifras del INEGI establecen que la entidad concluyó el 2021 con 23,982 mujeres víctimas de violencia de 
género; el 22.8% consideró que denunciar resultó una pérdida de tiempo y el 13.8% no denunció, por no 
tener confianza en la autoridad. (DQ 9, N 6, CQRO 4, Q)  
 
“DERECHO A LA EDUCACIÓN ES FUNDAMENTAL PARA TODOS LOS SERES HUMANOS”: DIPUTADA 
BEATRIZ MARMOLEJO 
En el marco del Día del Estudiante, la legisladora reconoce su importancia y efectos positivos para lograr 
igualdad de oportunidades y una mejor calidad de vida para las personas. En el marco del Día del Estudiante, 
la diputada Beatriz Marmolejo recordó que el derecho a la educación es fundamental para todos los seres 
humanos, ya que permite adquirir conocimientos y alcanzar así una vida social plena. (LDH)  
 
SOLICITAN REFORMA LOS OPOSITORES 
Al señalar falta de discusión y pluralidad en el Congreso local, y en solicitud de mayor transparencia y acceso 
a la información, los diputados Andrea Tovar y Juan José Jiménez del partido Morena, junto al legislador Paul 
Ospital, del PRI, presentaron una iniciativa de reforma a la Ley Orgánica del Poder Legislativo. (DQ 8, N 6)  
 

PODER JUDICIAL 
 
JUZGADOS ESPECIALIZADOS EN MUJERES INICIARÁN OPERACIONES EL LUNES: TSJEQ 
A partir del lunes 30 de mayo, los Juzgados Penales Especializados en Violencia contra la Mujer comenzarán 
su operación, informó la magistrada presidenta del TSJEQ, Mariela Ponce quien adelantó que este viernes se 
realizará la presentación de los juzgados, de los jueces que estarán al frente de ellos y de la forma en que 
operarán. Aseguró que la apertura de dichos juzgados representa una primera etapa del proyecto, en la cual 
se atenderán los delitos de violencia familiar, feminicidio y violencia de género. Agregó que, en las siguientes 
etapas, serán considerados otros delitos y, por lo mismo, atenderá a población vulnerable. (CQRO 2, DQ 3) 
  

MUNICIPIOS 
 
ANUNCIA LUIS NAVA REHABILITACIÓN DE LA UNIDAD DEPORTIVA JOSÉ MARÍA TRUCHUELO 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava acompañó al gobernador Mauricio Kuri, a la supervisión de 
varias obras que realiza en la colonia Reforma Agraria de la delegación Josefa Vergara y Hernández, donde 
resaltó la coordinación con el estado para mejorar la calidad de vida de las familias queretanas. (DQ 4, PA 8, 
ADN, Q, AM 2)  
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LA EDUCACIÓN ES LA MEJOR INVERSIÓN DE UN GOBIERNO: ROBERTO SOSA PICHARDO 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, estuvo presente en la entrega de tabletas a estudiantes 
del COBAQ plantel 3, ubicado en dicho municipio, llevada a cabo mediante el programa estatal “Contigo 
tabletas para estudiar más”. (...) “Felicidades jóvenes. Aprovechen estas tabletas que nuestro amigo Mauricio 
Kuri les envía. Aprovéchenlo para su educación. Hoy en Corregidora seguimos trabajando para cada uno de 
ustedes y no tengan duda que, de esta manera la educación en Corregidora es y seguirá siendo el gran 
orgullo de Querétaro”, expresó el edil al tiempo que destacó el nivel académico que tiene el municipio y que 
está por encima de la media nacional y estatal. (PA 3, CI, CN, Q) 
  
ENTREGAN TABLETAS A ALUMNAS Y ALUMNOS DEL COBAQ 3 EN CORREGIDORA 
Roberto Sosa Pichardo, presidente municipal de Corregidora, estuvo presente en la entrega de tabletas a 
estudiantes del COBAQ plantel 3, ubicado en dicho municipio, llevada a cabo mediante el programa estatal 
“Contigo tabletas para estudiar más”. Mediante el programa “Contigo tabletas para estudiar más”, los 
estudiantes beneficiados contarán con una herramienta de gran utilidad para su preparación académica. (DQ 
7, PI, AM 6) 
 
ALINEARÁN JAPAM CON NORMA DE AGUA: CABRERA 
Por Rossy Martínez 
El munícipe sanjuanense Roberto Cabrera mencionó que, la Junta de Agua Potable y Alcantarillado Municipal 
(JAPAM) alineará su marco normativo para cumplir con la nueva Ley Estatal de Aguas. De tal forma, que el 
recurso hídrico pueda garantizarse para las futuras generaciones. Al dar su punto de vista sobre la Nueva 
Ley de Aguas para el estado de Querétaro que fue autorizada por la LX legislatura, explicó que la Junta de 
Agua Potable y Alcantarillado en San Juan del Río es el único organismo independiente, además que cuenta 
con 30 años de experiencia en el manejo y distribución del agua y es, ante dicho contexto, que desde lo local 
deberán aplicarse cambios. (PA 5) 
 
LUIS NAVA RECIBIÓ A LA SUBSECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES 
El presidente municipal, Luis Nava recibió en Centro Cívico a la Subsecretaría de Asuntos Multilaterales y 
Derechos Humanos de la Secretaría Relaciones Exteriores, Martha Delgado. La funcionaria federal conoció 
las instalaciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores que operan en el Centro Cívico Municipal, en las 
que se atiende a un promedio de 120 personas en su trámite de pasaportes. (DQ 4, N 1 y 3, IN, CI, ALQRO, VI, 
ADN, AM 6)  
 
FIRMA MUNICIPIO DE QUERÉTARO Y KELLOGG'S CONVENIO QUE ABONA AL MEDIO AMBIENTE. 
Con la representación del presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, la secretaria de Desarrollo 
Sostenible, Tania Palacios puso en marcha en la empresa Kellogg ’s México las Jornadas  “Contigo en tu 
Empresa”, con las que se busca acercar a las organizaciones y a sus empleados los distintos programas y 
servicios municipales, y brindarles la atención necesaria para que vivan mejor en la ciudad que queremos. 
(DQ 7, IN, ALQRO)  
  
OBTIENE CORREGIDORA LA MÁS ALTA CALIFICACIÓN EN MOODY’S 
El municipio de Corregidora obtuvo la calificación AA+ mx con perspectiva estable, encontrándose en los 
niveles más altos de la escala de calificaciones otorgada por la agencia calificadora internacional Moody's, 
con la cual reconoce la buena gestión y estabilidad que mantiene el gobierno municipal. Es la tercera ocasión 
en la que el municipio es reconocido por la prestigiada institución que realiza investigación financiera 
internacional, así como el análisis de entidades comerciales y gubernamentales. (N 4)  
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SUMAN 100 TRABAJADORES CON QUEJAS POR PAGOS DE UTILIDADES: CATEM QUERÉTARO 
Tan solo en una semana más de 100 trabajadores se han acercado a la CATEM para solicitar orientación e 
información sobre el pago de utilidades, pues muchas ponen pretextos para no cumplir con esta obligación, 
afirmó el secretario general de la CATEM en Querétaro, Erik Osornio. (Q)  
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DEFENSORÍA ESTUDIANTIL, ANUNCIA RECTORA DE UAQ 
En el marco de la celebración del 23 de mayo, Día del Estudiante en México y durante su participación en el 
noticiario Presencia Universitaria, la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Teresa García Gasca 
informó que se cuenta con la nueva Unidad Restaurativa y de Defensoría Estudiantil. Dicha área, señaló, se 
encuentra brindando servicio de manera virtual, pero en próximas fechas se podría concretar un espacio 
físico. (PA 1, N 5)  
 
PRESENTA UAQ EL CORREDOR DE FORMACIÓN PARA SUSTENTABILIDAD 
Por Ana Karina Vázquez 
Teresa García, rectora de la UAQ, encabezó la presentación del Corredor Regional de Formación Integral 
para la Sustentabilidad (CORESU) en el estado de Querétaro ante funcionarios públicos y miembros de la 
sociedad civil. (DQ 5) 
 
INDISPENSABLE REVERTIR EL INCREMENTO DE CASOS DE CONTAGIO DE COVID-19 
Por Janet López  
Teresa García, rectora de la UAQ, urgió a que se refuercen las medidas de prevención contra el Covid-19, 
para evitar que continúe el crecimiento exponencial de casos de contagio. Se tenía en el estado un promedio 
de cinco casos a la semana, pero la semana que concluyó se registraron 51 casos. (Q) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - FAKE 
Por Adán Olvera 
Uno de los delitos que más ofenden a la sociedad, sobre todo a las familias son los delitos patrimoniales y 
estos tienen que ver con la afectación que hay a las personas en sus bienes y en sus activos. La ofensa de 
sentirse vulnerado en la seguridad de qué alguien pueda causarle daño a los seres queridos y además verse 
afectado en el patrimonio, que con mucho trabajo se logra, es de lo más nefasto que le puede pasar a una 
persona; los robos en transporte público afectan sin duda a la gente que más trabaja a la gente que más 
esfuerza y a los que todos los días tienen que batallar con un servicio de transporte deficiente y lo peor que 
le puede pasar es convertirse en inseguro. El tema de la seguridad seguirá siendo sin duda para Querétaro, 
una de las grandes preocupaciones de todas las personas que hoy ejercen un cargo ejecutivo en el servicio 
público. El tema de seguridad es un gran tema y el presunto asalto masivo en el libramiento noreste viene a 
meter un ingrediente preocupante de la situación de seguridad; las narraciones peliculescas de un asalto a 
300 automovilistas cuando enfrentaban un embotellamiento es preocupante pero la autoridad solamente 
reconoce dos asaltos y uno denunciado; son temas que se deben de atender porque con la seguridad no se 
debe de tener concesiones. La tecnología y los elementos policiacos son los temas que en los próximos meses 
serán de máxima importancia. DE REBOTE. Por fin se dio la reunión entre los concesionarios del transporte 
y la autoridad estatal y ya los compromisos están establecidos es la última llamada a los dueños del pulpo 
camionero. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
CUENTAS. De nuevo el empresario Francisco Javier Rodríguez Borgio es nota roja nacional con sus casinos 
Big Bola en la mira de las autoridades, quienes lo investigan por presunto lavado de dinero o evasión fiscal y 
le tienen congeladas 55 cuentas. No es la primera ni parece ser la última vez. INFLUENCIA. Tres veces ha 
jugado Rodríguez Borgio en la ruleta de la política local y en todas ha ganado: de empresario del año en 2010 
pasó a enemigo del gobernador y a prófugo de la justicia federal, pero en 2015 pudo regresar del exilio para 
volverse a encumbrar. Sufrió entonces un ataque contra su hijo, el episodio policiaco más grave del sexenio 
anterior. Se reinventó tras esa sacudida y nunca dejó de acumular ni dinero ni poder, se hizo de Caja 
Libertad y de Gallos Blancos vía “representantes” y hasta la fecha es el empresario más influyente del estado, 
“haiga sido como haiga sido”. ESTAFA. Las investigaciones podrían llegar hasta una red de moteles de bajo 
costo que lidera un notario público queretano ya denunciado ante la Secretaría de Gobierno y próximamente 
por la vía penal. Veremos. (DQ) 
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ASTERISCOS 
PIDEN VETO.  Mientras los activistas que se oponen a la Ley Estatal de Aguas ya solicitaron formalmente al 
gobernador Kuri que vete dicha ley, el vocal ejecutivo de la CEA, Luis Vega Ricoy, aplaude la nueva 
legislación y se aventura a afirmar que es una ley que beneficiará a los ciudadanos. ¿Qué decidirá Mauricio 
Kuri? No son pocos los que creen que la ley tendrá un costo político. DE PALABRA. Tras perder la apuesta de 
que las Águilas del América avanzaron en la liguilla del futbol mexicano, el gobernador Mauricio Kuri su 
puso la camiseta de las Chivas del Guadalajara; la apuesta la hizo con el priista Miguel Ángel Osorio Chong, 
exsecretario de Gobernación y a quien considera su amigo. Kuri dijo que la palabra empeñada se cumple. SIN 
NOVEDAD. Hasta el momento, no tenemos certeza de quién podría ser el nuevo dueño de los Gallos Blancos; 
pero, aunque la decisión no está tomada, aquellos que se mordían las uñas de preocupación al creer que el 
equipo saldría de casa ya pueden dormir tranquilos, ya que entre las condiciones expuestas a los 
compradores está el mantener la franquicia en el estado queretano. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
LA SECRETARÍA DE TURISMO DE QUERETARO ES LA MEJOR EVALUADA DEL PAÍS. Nos dicen que a 
través de una encuesta telefónica midieron la eficiencia de los 32 secretarios estatales de Turismo. Ante la 
pregunta ¿Usted qué tan bien considera que el gobernador y su respectivo secretario están promoviendo la 
imagen turística del estado?, nos cuentan, que el gobernador Mauricio Kuri González y Mariela Moran 
Ocampo, ocuparon el primer lugar con el 71% de calificación positiva. El peor estado fue Zacatecas, donde 
su gobernador David Monreal Ávila y su secretario Le Roy Barragán Ocampo, obtuvieron el 28%. Esta 
noticia, nos comentan, se conoció en el marco del Tianguis Turístico. ¿QUE VA A PASAR CON GALLOS? La 
liga MX se quedó corta, pero además abrió un panorama con muchas dudas del futuro de los  Gallos. Todos 
esperaban que se conociera el nombre del nuevo dueño del equipo, pero no hay tal, pues lo único que 
informó Mikel Arriola es que Grupo Caliente—en su calidad de propietario actual de la franquicia—solicitó 
una ampliación de seis meses para vender a los Plumíferos. Pero la duda, nos comentan, sigue. Nadie aclaró 
si el equipo se mantendrá en Querétaro o se marchará a otra plaza, pues algunos medios aseguran que 
ciudades como Morelia o Veracruz ya pujan por quedarse con el lugar que tienen los queretanos. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
RECIBE NAVA A SUBSECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES. Que el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Bernardo Nava recibió en el Centro Cívico a la subsecretaría de Asuntos Multilaterales y 
Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Martha Delgado Peralta. De acuerdo con un 
comunicado, “la funcionaria federal conoció las instalaciones de la Secretaría de Relaciones Exteriores que 
operan en el Centro Cívico Municipal, en las que se atiende a un promedio de 120 personas en su trámite de 
pasaportes”. INVESTIGA FISCALÍA FALLECIMIENTO DE MUJER EN LANDA. El fiscal general del estado 
Alejandro Echeverría informó sobre el hallazgo del cuerpo de una mujer en Landa de Matamoros, que este 
ya se investiga. “En un principio se comentó que los hechos habían ocurrido de una manera, sin embargo, al 
momento de hacer la necrocirugía, nos damos cuenta que, en realidad, hubo un uso de arma de fuego y que 
la muerte fue, precisamente, producida por proyectil de arma de fuego y no por arma blanca, como en algún 
momento se nos había comentado por parte de los testigos y, entonces, eso generó otras líneas de 
investigación”, mencionó. Por otro lado, se refirió a las cuatro personas detenidas tras la cancelación del 
concierto Rock Mexicano, en el municipio de Corregidora, y refirió que, seguramente, tendrán que ser 
puestas en libertad y llevar su proceso en dichas condiciones, pues por el delito de resistencia a particulares 
no le es posible a la fiscalía judicializar el caso. LANZA SEJUVE IMPORTANTE MENSAJE DE PAZ Y 
ARMONÍA… Que más de 500 jugadores de los 18 municipios del estado, en las ramas varonil y femenil, 
participaron en la primera Copa Juve, el balón en nuestra cancha, convocada por la Secretaría de la Juventud 
y llevada a cabo en el estadio Olímpico Alameda. Se trata de un torneo de fútbol sin precedentes que busca 
promover el deporte, la salud física, la integración y el trabajo en equipo entre los jóvenes. “Esta copa es un 
mensaje de paz, de armonía, de esperanza y de trabajo en equipo. Seamos la generación que pasó del dicho al 
hecho, la generación que no sólo soñó, sino que logró. Nos toca hacer que las cosas sucedan ¡porque el balón 
está en nuestra cancha!”, dijo la titular de la dependencia, Virginia Hernández Vázquez. ¡Y cuánta razón 
tiene… porque lo que más necesitan los jóvenes en este momento es un mensaje de paz y esperanza! (CQRO 
2)  
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FUENTE DE EL MARQUES / QUERETARO, FUERA DE LA GIRA DE SERRAT 
Por Juan Antonio del Agua  
Anda en sus despedidas el genial cantautor catalán  JOAN MANUEL SERRAT y los queretanos lamentamos no 
haya incluido esta plaza que lo recibió tantas veces y en donde, incluso, ha tenido vínculos a través de la 
esposa de su representante. Hubiera podido ser un gran día porque con él aprendimos que se hace camino al 
andar, golpe a golpe, verso a verso. ¡Bon viatge, Nano! Agua del camino y un poco de vino. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / VÍCTIMA DEL DEPORTE 
Con las secuelas de la carrera nocturna del sábado, el alcalde Luis Nava Guerrero se vio caminar con 
dificultad ayer por la tarde en la colonia Reforma Agraria y tuvo que apoyarse en el gobernador, al grito de 
“el que a buen árbol se arrima”. Lo suyo, lo suyo,  es la política. ¿Verdad? (PA 1)  
 
PLAZA DE ARMAS / NACHO, PRIMER GOBERNADOR PANISTA 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
”David contra Goliat” según Natalia Carrillo. ”A usted y a mí no nos esperaban”: Zedillo. Pospuso Marcelo 
Ebrard visita a Querétaro. Kuri ha perdido dos apuestas en la Liguilla.  Cuando éramos  más jóvenes. La 
primera entrevista de este armero con Ignacio Loyola Vera fue en 1997, para el programa Punto de Partida 
de MVS Televisión que se transmitía los domingos por la noche. Acababa de ganar la elección de gobernador. 
Casi nadie creía en la posibilidad de su triunfo ante el líder del Senado, Fernando Ortiz Arana. - “Todavía no 
me lo creo” me dijo entonces. Veinticinco años después, en sus oficinas del Centro Histórico, recordó cómo 
personas muy apreciadas, como su ex jefe el empresario Pepe Roiz, trataron de convencerlo de retirarse de 
la contienda, pero ya había dado el sí al PAN. Hasta su queridísimo y respetado suegro, que en paz descanse, 
don José Arana Morán (tío de FOA) se mostró sorprendido de la audacia de Nacho. Sabía que lo habían 
invitado a una candidatura por Acción Nacional, pero pensaba que para presidente municipal u otra cosa. Se 
veía imposible que el PRI perdiera su cuna y bastión, sobre todo con una figura nacional como Fernando que 
venía de ser líder de todo y además candidato natural a la presidencia -por una horas- tras el asesinato de 
Luis Donaldo Colosio, en 1994. Ignacio Loyola Vera era un empresario sin antecedentes políticos y pocos 
creían que el cielo queretano se pintaría de azul el 6 de julio de 1997. “Los medios de comunicación y la 
mayoría de los queretanos no lo podían creer” dice su madrina Natalia Carrillo García en el libro de 
memorias de la fundación, crecimiento y consolidación del PAN en Querétaro. Ganó el PAN a 57 años de su 
fundación. ¿Voto de castigo? ¿Hartazgo? ¿Desarraigo del candidato priista? ¿Traiciones en el PRI? Se ha 
hablado de eso y más, incluida una supuesta venganza del centro, porque Ortiz Arana había disputado la 
candidatura presidencial, lo que éste mismo ha negado. Días después de la victoria, que incluyó la 
presidencia capitalina para Garrido Patrón, diputados locales y, por primera vez, federales de mayoría, 
destacados panistas ofrecieron una comida al gobernador electo. Ahí Natalia Carrillo, la hoy decana del PAN, 
recordó el pasaje bíblico de David frente a Goliat y ya en esas hasta comentó que  “Moisés tardó menos años 
en atravesar el desierto para llegar a la tierra prometida, 40, que nosotros que esperamos 57 para conseguir 
este triunfo”. Este lunes en la entrevista publicada por PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, el 
ingeniero Loyola nos contó: No entré en caballo de hacienda, como se dice. Llegábamos a cualquier lugar y 
como ni no llegara nadie. Antes se anunciaba al gobernador y la gente aplaudía y se ponía de pie. Entrábamos 
y como si nadie llegara. ¿Por qué? Fue una sorpresa. El grupo, el círculo rojo, no esperaba que yo llegase. 
Incluso cuando me entrevisté por primera vez con Zedillo, me dijo “usted llegó igual que yo; cuando nadie 
me esperaba y a mi me agarraron a palos”. Y ambos en contra de Fernando Ortiz Arana, que seis años 
después volvería a perder ante Paco Garrido, pero esa es otra historia. La de hoy es que Ignacio Loyola Vera 
es legislador federal después de haber sido gobernador, como antes lo fueron Eduardo Luque Loyola, Manuel 
González Cosío, Mariano Palacios Alcocer, Enrique Burgos García y hasta Pepe Calzada, hoy senador 
suplente. ¡Ah! y como ya hay reelección el primer mandatario panista de Querétaro podría buscar otro 
periodo o, en una de esas, ir al Senado de la República. Así de fácil. Así de difícil. -LA VIEJOTECA- Infidencia. 
Rodrigo Guerra López, doctor filosofía y asesor del entonces gobernador Ignacio Loyola Vera (1997-2003) 
tuvo un conflicto de conciencia y de lealtad con su jefe al revelarle al obispo de Querétaro Mario de Gasperín 
los contenidos del programa  “Crecer”, vinculado a la educación. Un lunes, en la acostumbrada reunión de 
gabinete, el también secretario privado comentó que había personas en desacuerdo en con el proyecto y su 
forma de abordar los valores de manera relativa. ¿Y quién dice eso? preguntó Loyola. -El Obispo, respondió 
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Rodrigo. -Y tú le platicas todo lo que comentamos aquí? -Es que es mi confesor, explicó. -Pues confiésale tus 
pecados! no los míos ¡cabrón! Rodrigo, sumamente confundido, por la reclamación del gobernante, buscó el 
consejo de uno de los santones del PAN, don Carlos Castillo Peraza, a quien le contó su pena. -A ver, 
muchacho, dime ¿cuál es tu mayor aspiración en la vida? -¡Salvar mi alma! -Entonces dedícate a otra cosa. A 
la política uno viene a salvar el pellejo, no el alma. Lo sabe Ignacio Loyola Vera que en 1997 le ganó la 
gubernatura a uno de los políticos más destacados del PRI, Fernando Ortiz Arana y en 2021 regresó a la 
política activa como diputado federal por el tercer distrito. Dicen que en política hay que prepararse para 
ser, para no ser y para dejar de ser. Con Ignacio habrá que agregar: “y para volver a ser”. Doy fe. -OÍDO EN 
EL 1810- Siniestrada. Que al paso que van las cosas, a Conagua pronto se le llamará Sinagua. Está cañón. -
¡PREEEPAREN!- Enrachado. Ya van dos apuestas que pierde el C. Gobernador. Una contra el Guadalajara. 
Ayer se puso la camiseta de las chivas. La otra está más canija porque no solamente se deberá vestir con la 
de los Tuzos del Pachuca, sino que tendrá que servir una barbacoyita hidalguense a su amigo el senador 
Miguel Ángel Osorio Chong. Como dice la canción: no vuelvas a apostar. -¡AAAPUNTEN!- El canciller. Que 
ayer iba a estar en Querétaro, para un acto en la Reforma Agraria, Marcelo Ebrard -integrante de la terna de 
AMLO para la candidatura presidencial- pero canceló de última hora. Esto ya comenzó. -¡FUEGO!- De 
verdad. Que si Ignacio Loyola Vera le ganó a Fernando Ortiz Arana la gubernatura, cómo no iba a ganarle el 
tercer Distrito Federal a Beatriz Robles, gris diputada de Morena, inventada por Carlos Peñafiel. ¡Porca 
miseria! (PA 2) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Terrible: El Fiscal del estado confirmó ayer que sí fue feminicidio él ocurrido en Landa, sólo que no fue por 
arma blanca, sino a balazos. Un cóctel de muerte: muchas armas y mucho encono. (N 1)  
 
EDITORIAL / REALIDADES  
En una situación como la que enfrenta el país en estos momentos, en que la política exterior es una 
pachanga, se rompen las leyes de forma burda y por imposición presidencial se pueden traer médicos 
extranjeros a desplazar a los mexicanos donde la violencia está generalizada e incontrolable, en tanto que la 
cuarta transformación se preocupa por los derechos humanos de los criminales y “salomónicamente” 
también de las víctimas, asegurar, como lo hizo ayer el gobernador Mauricio Kuri González que: 
“Querétaro está libre de crimen organizado y no hay impunidad", podría ser temerario, sin embargo hay 
sustento y no es que el Ejecutivo estatal tenga otros datos, sino que es reconocido nacional e 
internacionalmente, que aquí la delincuencia asesta golpes, pero que también es perseguida, aprehendida y 
paga con penas de cárcel. También es cierto lo mencionado durante la entrega de certificaciones 
internacionales a vicefiscales del estado, en Querétaro todos nos ponemos las pilas, por la seguridad no es 
solamente responsabilidad del gobierno, sino de todos en su conjunto. Tras esta declaración, el mandatario 
estatal tenía una sorpresa, que empezó a explicar: su papá le había enseñado que la palabra se respetaba y 
acto seguido comentó que había perdido una apuesta y tras la derrota de su equipo: Las Águilas del América, 
se resignó y se puso la camiseta de las Chivas de Guadalajara. (...) (N)  
 
CÓDICE QUETZALCÓATL / ¡SÁLVENSE QUIEN PUEDA!: ¿PAUL OSPITAL BUSCA ESCAPAR DEL 
NAUFRAGIO DEL PRI?  
Por Staff Códice 
Ante el inminente naufragio del PRI a nivel local y nacional, pues cada vez es más claro el hundimiento del 
partido, el que parece que ya anda buscando nuevos horizontes es el priista Paul Ospital. Y es que resulta que 
al ahora legislador local se le vio este lunes bien acompañado de dos morenistas; posando codo a codo con 
Juan José Jiménez Yáñez y Andrea Tovar, en una rueda de prensa para presentar la “Ley anticongeladora”. 
¿Será a caso que busca salir del naufragio y colarse entre los morenistas?, no sería algo raro, pues hay que 
recordar que el propio Jiménez Yáñez tiene sangre tricolor en las venas. Muchos incluso se sintieron 
traicionados cuando se unió a Morena, y por su parte los voceros de la 4T como Ángel Balderas se 
indignaron por su presencia en el partido. Ospital tiene claro que no se quedará como capitán mientras el 
barco se hunde, ese puesto ya lo tiene Abigail Arredondo, ex candidata a la gubernatura que ve como cada 
compartimento del barco priista se hunde irremediablemente. Y es que el exdirigente del priismo local 
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siempre ha buscado ser el mandamás loca, ambicioso plan que, sin duda, no logrará si se queda en el barco 
tricolor… ¿Será? (CI) 
 
CÓDICE POLÍTICO / MORENA Y PRI FIRMAN ACUERDO POR INTERESES COMUNES  
Por Mánelick Cruz Blanco 
Las divisiones entre los legisladores de Morena y del PRI en el Congreso del estado se tradujo esta vez en 
unidad; pero no al interior de cada grupo parlamentario, sino entre los “renegados” de ambos partidos. Con 
la presentación conjunta entre Paul Ospital, del PRI, y Andrea Tovar y Juan José Jiménez, de una iniciativa 
que buscaría aumentar el número de legisladores que integran las comisiones, así como acelerar los 
procesos legislativos de las propuestas de la oposición, este nuevo grupo parece estar formando una nueva 
fracción parlamentaria de facto. Cabe recordar que tanto Tovar como Jiménez se han manifestado en contra 
de el coordinador de la bancada morenista, Armando Sinecio; cuyo liderazgo se ha visto “en entredicho” 
desde que consideró que “no era el momento” de pedir las comparecencias de funcionarios de seguridad por 
los hechos ocurridos en el estado Corregidora (promovidos por Tovar y Jiménez); además de  la elección de 
la mesa directiva,  y llegando inclusive a acusarlo  de tener acuerdos “en lo oscurito” para que sus iniciativas 
sí sean discutidas por sobre la de sus compañeros de bancada. Tanto Tovar, como Jiménez, lo señalan de 
“cerrazón” para el diálogo y la primera consideró abiertamente que existen “mejores perfiles” para 
encabezar la bancada morenista. Esta división se ha visto en los trabajos legislativos, provocando que la 
segunda fuerza política trabaje como dos grupos separados. Por su parte, Ospital también ha protagonizado 
desacuerdos con sus compañeros de bancada, argumentando que no sólo se reflejan con el acompañamiento 
de las iniciativas. Tanto Graciela Juárez como Juan Guevara, salen juntos a presentar iniciativas e incluso dan 
juntos las ruedas de prensa. Pero su compañero de bancada parece trabajar por sí solo. De igual forma, las 
comparecencias parecieron generar una fractura de la que cada vez se fueron alejando más. Guevara, en ese 
entonces, pidió a Ospital no querer “protagonizar” el tema y consideró que no era el momento de pedir las 
comparecencias cuando este último se sumó al llamado de sus compañeros de Morena. Sin embargo, al final 
fue el gobernador del estado, Mauricio Kuri González, quien terminó dándole la razón a estos tres, orillando 
a los funcionarios de su gabinete a comparecer y recibir los cuestionamientos más fuertes, precisamente, de 
estos tres legisladores. Hoy entonces, presentan juntos una iniciativa que buscaría, además, combatir lo qué 
hospital calificó de “madruguetes” y evitar que las iniciativas se envíen unas horas antes de la sesión de 
pleno, así como el garantizar que se discutan las propuestas opositoras, pero también las oficialistas, con un 
tiempo suficiente para su análisis. (CI) 
 
AMBIENTALISTAS PIDEN A MKG VETO A LO APROBADO DEL AGUA  
Por Andrés González 
Cuando el estío arrecia y el tandeo de agua en diferentes puntos de la zona urbana de Querétaro es una 
realidad, con una ley que regula la prestación de los servicios del agua hecha el pasado jueves sobre las 
rodillas –“de madruguete y llena de triquiñuelas” punzó Ospital– es que ambientalistas, que no pertenecen 
formalmente a partido alguno, presentan al gobernador, Mauricio Kuri González la solicitud formal de veto 
para esta ley y que, en cambio, se trabaje y consense una Ley de Aguas para el Estado de Querétaro. Así, lo 
apresurado del pasado jueves, hizo ya brotar el agua fétida de esa “ley” y en al menos cinco puntos, 
ignorados por los legisladores panistas, demandan “que el Estado recobre la rectoría en materia hídrica” 
cuando este asunto amenaza escalar niveles superiores. El documento fue presentado ayer íntegro –viene en 
cuatro páginas– a las oficinas del gobernador Mauricio Kuri González y viene firmado por el LAE Enrique 
Urribarren Castro, presidente del Observatorio Ciudadano para la Protección Ambiental de Querétaro, A.C. 
OCPAQ y respaldado por los y las ambientalistas América Vizcaíno Sahagún, Federico Orozco Mouret, 
Manuel de Anda Garduño, Diana Laura Juárez Zamora, Víctor Manuel Ávalos Castañeda, Izarrely Rosillo 
Pantoja, Claudia Elvira Romero Herrera, Patricia María Elena Beltrán Taboada, María Fernández de la Vega 
Frisbie, Emilia Pizarro Cordero, Ricardo Montiel Rivera, Luz del Carmen Romero Vivero, todos residentes de 
Querétaro. Ellos y otros colectivos de ambientalistas, técnicos y peritos universitarios, coincidieron en que 
esta iniciativa del pasado jueves 19, “no garantizan el Derecho Humano al agua, pero además son contrarias 
a las disposiciones constitucionales y a la ley federal en la materia”. El escrito viene preciso, exigente, pero 
no ofensivo. Y en cambio, puntualiza: “El permitir trasladar el servicio de suministro de agua potable a un 
particular o empresa privada, la convierte en iniciativas privatizadora”. Y reiteran la realización de un 
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Parlamento Abierto para la construcción de este ordenamiento legal. Que desde luego no existió. Y 
mencionan el Acuerdo de Escazú, signado por nuestro país. Específicamente también señalan “la inusitada 
velocidad para conjuntar ambas iniciativas” por la Comisión de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y 
Comunicaciones, en las que el resto de los 22 diputados contaron con menos de 12 horas para su discusión y 
aprobación. Y pues, funcionó el mayoriteo panista. Ni que. El OCPAQ Abunda: Una característica esencial de 
un servicio público (del agua, en este caso) es que son las instituciones públicas las llamadas a prestar ese 
tipo de servicios. Por ende, de otorgarse concesiones a particulares para la prestación del suministro de agua 
potable a la población, es contrario al artículo 115 constitucional, particularmente en su fracción III y que, 
según esta, son los municipios los que tendrán a su cargo las funciones y servicios públicos como el agua 
potable, el drenaje, alcantarillado, tratamiento y disposición de sus aguas residuales. En contraparte, 
también existe el alto número de concesiones a particulares –Códice Informativo del 19 de mayo pasado– 
que se vienen acumulando desde el año de 1995 y que el retirar estas concesiones, vienen a sobrepasar la 
capacidad de pago de la CEA. Lo interesante será que se detengan, se paren pues, la emisión de nuevas 
concesiones. Y así sí, estaríamos creyendo que, efectivamente, no se quiere privatizar el agua en Querétaro. 
El agua, en cualquier lugar del mundo –mucho más en Querétaro– es un asunto delicado, por lo que no se 
debe resolver sobre las rodillas. Piénsenlo, señores diputados del PAN. (CI) 
 
LEY DE AGUAS “FAST TRACK” 
Por Abigaíl Arredondo 
La semana pasada se aprobó por mayoría en el Congreso la Ley de Aguas del Estado de Querétaro. Si bien se 
trata de una ley necesaria en muchos aspectos, también su proceso de elaboración, discusión y votación fue, 
por decir menos, desafortunado. Y es que, no obstante que el agua en Querétaro es uno de los temas más 
delicados y torales de la agenda pública, como es costumbre en la Legislatura del estado con mayoría azul, la 
ley pasó fast track, sin mayor debate, análisis ni contraste. El grupo mayoritario de Acción Nacional, de la 
mano con los diputados aliados de Querétaro Independiente, aprobaron casi de inmediato y sin dar espacio a 
la oposición, el dictamen de ley. Un dictamen que, no obstante el gran interés que existe por el público en 
general, hasta la fecha se desconoce su contenido, pues como los mismos diputados de oposición lo 
comentaron, el documento no fue abiertamente distribuido. Nuevamente el grupo mayoritario juega al 
madruguete y consigue en primera instancia el objetivo propuesto: pasar la ley, cueste lo que cueste. Si bien 
la mayoría legislativa les permite operar de esa manera, ello afecta gravemente la legitimidad de las 
instituciones, especialmente, la del Congreso del estado. Y es que más allá del cumplimiento a las 
formalidades de quorum y votación, para que las leyes sean eficaces, es necesario que tengan un halo de 
legitimidad, esto es, que la ciudadanía se sienta identificada con el objetivo perseguido, para con ello acatar 
sus disposiciones. Lo contrario genera una serie de impugnaciones y resistencia de particulares que hacen 
poco viable su aplicación. Todo ello es importante considerarlo porque el objeto de esta norma es acceder a 
un elemento fundamental para toda la población, pues regula el uso, disposición, distribución y saneamiento 
del vital líquido, en todas sus dimensiones y alcances. Por ese motivo, era necesario e indispensable que la 
Ley de Aguas fuera abierta y ampliamente discutida, en donde se abriera el micrófono a todas las opiniones y 
todas las voces que, de una u otra forma, tuvieran alguna aportación por hacer. En este sentido, la opacidad 
con que fue aprobada la norma ha provocado que en la sociedad se haya arraigado la presunción (válida por 
cierto) de que el agua en Querétaro se privatizará. La creencia de que la norma está hecha para beneficiar a 
inversionistas privados, a cambio de perjudicar a los usuarios con tarifas más altas, es lo que ha quedado 
profundamente sellado en la memoria colectiva. Y aunque los diputados del grupo mayoritario 
descalificaron tal insinuación, lo cierto es que su opacidad y falta de transparencia, han provocado esa 
reacción, y con toda justificación. Por el contrario, han tratado de posicionar el argumento de que, con la Ley, 
se eliminarán los macromedidores y se impulsarán las tomas individuales en condominios y 
fraccionamientos no entregados; sin embargo, ello ha pasado a segundo término cuando la falta de apertura 
y transparencia ha opacado sus bondades. En vista de todo esto, se auguran tiempos complejos para la Ley 
de Aguas del estado, una Ley que, más allá de sus aciertos, permanecerá manchada por la opacidad y la falta 
de transparencia con que fue aprobada. (EUQ) 
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LA GUERRA DEL AGUA  
Por Víctor López Jaramillo 
El debate es: ¿tener acceso al agua potable es un derecho o un privilegio por el que hay que pagar? Al 
parecer, para los diputados panistas y sus comparsas de Querétaro Independiente, es un privilegio y es 
necesario comenzar una privatización del servicio de agua. La semana pasada se aprobó la Ley que Regula la 
Prestación de los Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento que, bajo el argumento de 
modernizar el marco legal, en la realidad lo que hace es dar un paso hacia la privatización de la distribución 
del agua potable al permitir que particulares puedan tener una concesión por 20 años con prórroga de 20 
años más. Si bien es cierto que el agua en nuestra entidad presenta un doble problema, en lo general de 
abastecimiento para toda la población que está en constante crecimiento, como en lo particular de 
distribución para los nuevos fraccionamientos; la solución no es dejar en manos de particulares esta última 
función. Recordemos que, en 2018, 22 mil familias de La Pradera que se vieron obligados en cierto momento 
a contratar solamente los servicios de la empresa Aqua dado que era un acuerdo entre los desarrolladores 
urbanos y la empresa de agua (https://bit.ly/3ajqdHM) O bien, cuando vecinos de El Refugio denunciaron 
que la empresa que se vieron obligados a contratar les distribuía agua contaminada, de acuerdo a un estudio 
que ellos mismos habían mandado a hacer y que la empresa siempre negó (https://bit.ly/39N46cy) Con la 
nueva ley, los panistas en vez de corregir la situación, simplemente la legalizan, dejando en claro que lo que 
importa es dar concesiones a los amigos para que ganen dinero y que los derechos de la ciudadanía no 
importan. En un espacio de discusión en Twitter organizado por Tribuna de Querétaro, la especialista 
Claudia Romero Herrera, del proyecto Bajo Tierra Museo del Agua en Querétaro, señaló que la nueva ley 
panista hacía legal las irregularidades que se venían presentando y que significaba, en términos prácticos, 
una privatización del servicio. Romero Herrera agregó que significa reconocer el fracaso del Estado en favor 
de los monopolios del agua que están surgiendo aliados con los nuevos dueños de la tierra en Querétaro. Y 
para rematar, la activista sociohídrica advirtió: “ordenar no quiere decir legalizar, dar un espaldarazo y 
hacer la norma. Legalizar quiere decir poner en orden y fijar la responsabilidad y por supuesto revocar y 
hacerse cargo de ese abastecimiento que le correspondía al Estado”. Así pues, estamos en las vísperas de un 
nuevo orden en materia del vital líquido donde el Estado ha renunciado a favor de las 
empresas. Aparentemente, Para Acción Nacional todo debe estar al libre mercado sin nada que lo regule, por 
eso, siendo congruente, lo primero que los panistas vendieron fueron sus almas al mejor postor. (EUQ) 
 
NEURONA CIUDADANA | OPERACIÓN SALUD  
Por Lorena Jiménez Salcedo 
La salud del mundo vive un momento crítico. La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha advertido que la 
pandemia está muy lejos de terminar y peor aún, se prevé que haya más emergencias sanitarias, por lo que 
será necesario que la humanidad se vaya preparando para esos escenarios apocalípticos que ya vivimos con 
el coronavirus. Con esta alerta, uno consideraría que los gobiernos del mundo impulsarían apoyos sin 
precedentes en favor del sector salud, no sólo para enfrentar la actual pandemia ocasionada por el Covid-19, 
sino todas aquellas enfermedades que afectan al mundo, pero, tristemente vemos que no es así. No nos 
vayamos lejos, un reporte de Amnistía Internacional (AI) señaló que nuestro país, en el punto más fuerte de 
la pandemia, registró la mayor cantidad de fallecidos por coronavirus entre los trabajadores de la salud, 
incluso por encima de Reino Unido y Brasil. No fueron pocas las manifestaciones de inconformidad de los 
médicos mexicanos por la falta de equipo de protección y vacunas, pero el gobierno federal siempre tuvo y 
tiene “otros datos” pues aseguró que todo estaba bien. Hace unos días, nuevamente el presidente dio de qué 
hablar, pues en su gira por Centroamérica y Cuba, anunció la contratación de 500 médicos cubanos, pues 
según él, los especialistas mexicanos se niegan a ir a zonas rurales por culpa de la formación neoliberal que 
recibieron en su etapa de formación profesional. Una aseveración que raya en lo absurdo. La respuesta de los 
médicos no se hizo esperar y en un manifiesto en video, federaciones asociaciones y colegios médicos de 
México expresaron su molestia por la contratación de los médicos extranjeros por encima de los nacionales y 
aseguraron que no son retrógradas, neoliberales ni corruptos y al mismo tiempo demandaron mejores 
condiciones, con salarios dignos y seguridad para ejercer su trabajo. Muy lejos estamos del sistema de salud 
que se prometió al inicio de la actual administración, según el cual estaría al nivel de Dinamarca. No ha 
habido apoyo, pero sí denostaciones y desprecios al grado de mandar “al carajo” a todos los críticos de la 
contratación de los cubanos, y no es que se dude de la capacidad de estos médicos, pero creo que sería más 
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importante apoyar a los de casa. La pandemia hizo más evidente la precariedad de nuestro sistema de salud, 
pero lejos de trabajar en su fortalecimiento, se ha debilitado. La desaparición del Seguro Popular, el 
desabasto de medicamentos para niños con diagnóstico de cáncer, la cuestionada campaña de vacunación 
contra el coronavirus, entre otros puntos, ha socavado la eficacia de la política de salud en nuestro país y tal 
parece que no existe una estrategia para revertir los daños. Ya lo señaló en un informe el Institute for Global 
Health Sciences, México destaca como uno de los países que menos ha gastado en fondos públicos para 
apoyar la respuesta de salud pública y permitir a las personas cumplir con las directivas de salud.  Los miles 
de padecimientos de los mexicanos y mexicanas y las alertas sanitarias que suponen enfermedades como el 
mismo Covid-19 o algunas que están preocupando en la actualidad como la viruela del mono, la hepatitis 
aguda infantil u otras como la obesidad, las cardiopatías o la diabetes, hacen que sea urgente fortalecer 
nuestro sistema médico, abrir el diálogo, construir por encima del discurso de polarización y encono y 
generar estrategias efectivas para enfrentar los retos de salud de nuestros tiempos. No olvidemos que la 
salud es un derecho humano que debe ser respetado, fortalecido y procurado a tráves de una estrategia 
sistémica que incluya factores transversales como una buena alimentación, buena infraestructura médica, 
políticas de prevención y por supuesto, mejores condiciones para nuestros médicos que abonen a la salud 
física y mental de todos y todas la mexicanas. (DQ) 
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